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QUE NO SE QUEDE EN BUENAS 
INTENCIONES

A la fi rma de Bárbaro Osorio de los 
Reyes y Diosbel Jarrosay Altunaga, 
subdirector general y subdirector de 
inversiones, respectivamente, de la Di-
rección Municipal de Servicios Comu-
nales, Camagüey, aseguran que entre 
los meses de octubre y noviembre de 
este año se dará solución al drenaje 
del camino de Maraguán en el tramo 
de entrada desde la tienda El Corojo. 
Dicha información da respuesta a re-
clamos de esa comunidad aquí publi-
cados. Según los directivos de la en-

tidad, la obra se encuentra incluida 
en el plan de la economía en conve-
nio con la Empresa de Construcción y 
Montaje No. 1. Que así sea.

ALEXIS TEME QUE LE HAYAN ESTAFADO
Doscientos ochenta pesos por la lim-

pieza de una fosa le cobró Acueducto 
y Alcantarillado a Alexis Gómez Villalo-
bos el pasado 10 de junio cuando acu-
dió para solicitar ese servicio en la ofi -
cina situada en la calle General Gómez. 
Con el paso del tiempo y sin ningún re-
sultado, Alexis ha visitado dicho lugar 
en varias oportunidades para recibir 
respuestas relacionadas con falta de 
combustible, ausencia de equipos, etc. 
mientras su casa se inunda con aguas 
albañales que penetran hacia el interior. 
Alexis, vecino de la calle 9, No. 36, reparto 
Simoni, agrega que el vale por el efectivo 
abonado no tiene ni folio ni número 

de reporte, por lo que: “me preocupa 
que me estafaran o que estemos en 
presencia de un mal procedimiento 
que conlleva delito económico”. El re-
clamante nos remite una foto del com-
probante que le entregaron.

SIN AL MENOS UNA EXPLICACIÓN
Vía SMS, desde Florida nos escribe 

Matilde Vasnueva, residente en Carre-
tera Central No. 4021. Su queja se debe 
al reporte de la rotura de un refrige-
rador que realizó desde el 21 de junio 
al taller de garantía ubicado en la ca-
lle Pobres, en la ciudad de Camagüey. 
Desde que le recepcionaron el pro-
blema, y le asignaron el número 1449, 
no ha recibido respuesta ni ha podido 
contactar telefónicamente con el es-
tablecimiento, y sin noticias ni “frío”, 
poco a poco se va acalorando.

Y POR FIN, ¿TIENE O NO TIENE DUEÑO 
EL PALACIO DE PICHARDO?

Y bien, mientras seguimos en espera 
de la respuesta que debe ofrecer el 
Gobierno local a la destrucción del co-
lonial edifi cio del Palacio de Pichardo, 
en la calle Avellaneda, nos reportan 
los vecinos que los desastres conti-
núan. Abandonado por años y pasando 
de uno a otro organismo, el inmueble 
cayó, al parecer, en tierra de nadie, y 
hoy sufre la invasión de personas que 
lo ocuparon sin que haya una acción 
de las autoridades. Residentes cer-
canos al lugar nos alertan del vanda-
lismo, inconformes con la ignorancia y 
tolerancia que de este caso permiten 
las instituciones a cargo de la custodia 
del patrimonio arquitectónico local 
cuando tanto se ha legislado sobre el 
tema.

Pequeño parece el dilema del Hamlet shakes-
periano ante el que tienen actualmente las 
autoridades políticas y gubernamentales en 

Camagüey. De su hacer o no hacer, y de la disci-
plina ciudadana por supuesto, dependen, literal-
mente, las vidas de muchos, la disminución de 
los enfermos de COVID-19, el decline de la curva 
de contagios, el fi nal feliz de la vacunación.

Sin embargo, las medidas para cumplir ese 
enorme desafío semejan en las últimas sema-
nas un cachumbambé; y aunque muchísimos sa-
bemos que se adoptan tras rigurosos análisis y 
siempre en correspondencia con las estadísticas 
de la situación epidemiológica, en ocasiones pa-
reciera que no es así.

En dependencia del día en que usted logre leer 
este periódico, ya se habrán anunciado varias 
modifi caciones. Entre las más polémicas de la 
semana han estado el corrimiento o no del ho-
rario de restricción de la movilidad y el cierre 
temporal o no de los establecimientos de servi-
cios que no se dedican al expendio de alimentos, 
fundamentalmente los del sector privado, pues 
los trámites y otras actividades estatales ya es-
taban suspendidas.

Las cifras deberían decidir por sí solas. Hasta 
el 9 de septiembre, el promedio de casos diarios 
era de 637 e iba en ascenso; habían fallecido 
en el mes 43 camagüeyanos infectados con el 
SARS-CoV-2, todos los municipios muestran ta-
sas de incidencia por encima de 500, y seis de 
más de 1 000.

En teoría, el panorama demanda cerrar cen-
tros laborales, negocios particulares, prohibir 
la circulación, con excepción, por supuesto, de 
todo lo vinculado a la alimentación y la Salud, 
y de respaldos básicos como agua, electricidad, 
comunicaciones, servicios funerarios… Para una 
economía subdesarrollada y bajo asedio como la 
nuestra, acciones radicales como esas podrían 
considerarse imposibles, mas en momentos an-
teriores la provincia demostró que se podía, y 
ahora mismo otras también lo hacen.

Entre las preocupaciones sobresale la afecta-
ción a los trabajadores por cuenta propia, so-
bre todo los ubicados en las principales zonas 
comerciales y que ya sufrieron limitaciones du-

rante meses. Por miles suspendieron sus licen-
cias, solicitaron ayuda económica del Estado, o 
padecen aún estragos en sus balances fi nancie-
ros y, lo peor, en su estabilidad familiar. Mas, en 
caso necesario, habrá que apelar otra vez a su 
comprensión, a la defensa de la salud colectiva, 
y de la vida. También por miles se cuentan los 
empleados interruptos, pues no todos pertene-
cen al sector presupuestado ni clasifi can en el 
trabajo a distancia o en la reubicación; hay em-
presas sin cumplir planes productivos, proyectos 
comunes pospuestos.

Ciertas decisiones se tornan difíciles, a la vez 
que indispensables.

Si solo estuvieran abiertos los lugares para la 
satisfacción de las necesidades en verdad esen-
ciales, acudir al médico, adquirir alimentos o 
medicinas, extraer efectivo para pagar estos, en-
tonces seríamos menos los que saldríamos a la 
calle. Y si para ello dispusiéramos hasta las tres 
o las cinco de la tarde, seríamos menos los aglo-
merados en cualquier esquina desde el amane-
cer. Porque ahí, en salir a lo esencial y mante-
nernos a distancia unos de otros, radica la única 
medicina probada ante esta pandemia.

Cerrando 14 días todo aquello en lo que no 
nos va la vida, no tendríamos por ahí, “aprove-
chando” para reparar enseres, comprar ropa o 
bisuterías o simplemente ver qué de nuevo en-
cuentran, a los trabajadores —esos a los que he-
mos aplicado las mil y una variantes para que 
permanezcan en el hogar y aporten desde allí, 
e incluso a los que optamos porque no aporten 
lo sufi ciente con tal de frenar los contagios— 
junto a los desocupados de siempre que colman 
aceras, e incluso a muchos jovenzuelos en edad 
escolar.

Cerrar demandaría la dispersión de las ofertas 
alimenticias y de otras ventas, la exigencia por la 
organización en las colas inevitables y un control 
real en los barrios, por los dirigentes comunita-
rios y también por parte de la Policía y los ins-
pectores, con autoridad legal.

Demasiada gente en diligencias no imprescin-
dibles, demasiados muchachos jugando afuera, 
demasiados muertos… vivir o no vivir, he ahí la 
decisión.

Cerrar o no cerrar… 
he ahí el peligro 

Por Daicar
Saladrigas González
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Por Jorge Enrique Jerez Belisario

La inmunización con la va-
cuna Soberana de las eda-
des pediátricas compren-

didas desde 11 a 18 años y de 
2 a 10, que estaba prevista a 
iniciar el 8 de septiembre, fue 
aplazada hasta el día 14 con 
los más grandes y el 17 con los 
pequeños, por difi cultades con 
la distribución nacional de las 
dosis que debe realizarse bajo 
estricta refrigeración. El grupo 
de grados terminales que se 
vacuna con Abdala mantiene 
su ciclo sin alteración.

Según explicó a Adelante la 
doctora Sonia María González 
Vega, jefa de Atención Primaria 
en la provincia, el grupo de 11 
a 18 años acudirá a unos 170 
centros educacionales en cam-
paña, o sea, la mayor cantidad 
en el menor tiempo posible, 
hasta horas de la tarde-noche, 
y de ser necesario también 
sábados y domingos, con un 
vacunador por cada 80 o 100 
infantes.

El tercer grupo, que com-
prende las edades más peque-

ñas, lo hará en los vacunatorios 
de los policlínicos, donde se 
asume el programa nacional 
de inmunización y cuentan con 
todas las condiciones para de-
sarrollar el proceso de manera 
segura.

No se entrecruzarán niños de 
diferentes grupos etarios en los 
mismos sitios. Incluso en algu-
nas escuelas grandes se harán 
fl ujos diferentes de entrada y 
salida para que no coincidan.

La doctora aclaró que la ci-
tación a las familias será a tra-
vés de Educación, y agregó que 
pretenden realizar el proceso 
en dos días por grupos, aun-
que siempre habrá aplazados, 
como ya sucedió con 321 del 
primer grupo de grados termi-
nales que no pudieron ser va-
cunados por diferentes causas, 
pero están identifi cados y cita-
dos para su recuperación.

Comenzará así el camino hacia 
el ansiado regreso a las aulas, 
pero se impone el cuidado de los 
infantes para que puedan con-
cluir el ciclo de inmunización.

Soberana, ahora sí

La implementación de manera temporal de 
un aumento de 280 pesos a 21 894 asistencia-
dos sociales de 11 907 núcleos familiares en la 

provincia de Camagüey, responde a la decisión del 
país de mejorar, en cierta medida, las condiciones 
de aquellas personas que presentan vulnerabilidad 
económica.

Niurka Caballero Argilagos, subdirectora de la 
Dirección Provincial de Trabajo, refi rió a Adelante 
que dicho incremento “favorecerá la compra de la 
canasta familiar y de aseo personal a quienes no 
les alcanzaba su pensión tras el reordenamiento 
monetario. Antes tenían un ingreso de 1 260 pe-
sos, y con la nueva medida, asciende a 1 540”.

Para ese fi n, apuntó la especialista, el territorio 
ha destinado un total de 6 millones 130 320 pesos 

que servirán para brindarles apoyo a jubilados, 
viudas, madres con niños pequeños o con disca-
pacidad, entre otros sectores, excepto a los asis-
tentes sociales a domicilio y a los favorecidos con 
el Sistema de Atención a la Familia (SAF). Según 
aclaró, estos últimos quedan compensados con el 
apoyo de los diferentes comedores que les ofre-
cen alimentos con un precio asequible.

Agregó Caballero Argilagos que entre los muni-
cipios que concentran la mayor cantidad de asis-
tenciados se encuentran Camagüey, 9 341; Santa 
Cruz del Sur, 2 817; Florida, 1 501; Minas, 1 346; Siba-
nicú, 1 222; y Vertientes, 1 209. Les siguen Najasa, 
992; Guáimaro, 866; Esmeralda, 743; Nuevitas, 582; 
Jimaguayú, 486; Carlos Manuel de Céspedes, 455, y 
Sierra de Cubitas, 330.

La directiva reseñó que la totalidad de ampa-
rados hoy por la política de asistencia social com-
prende 35 031 en la región de Camagüey. Además 
de la cifra de vulnerables que ya perciben el incre-
mento, la Dirección Provincial de Trabajo ofrece, 
entre otros servicios, la entrega de recursos para 
la construcción de viviendas deterioradas, a un 
precio módico; la incorporación a los SAF y la aten-
ción especializada a las 257 madres que deben ve-
lar por el cuidado de sus niños discapacitados.

“Se mantendrá la protección monetaria hasta el 
mes de diciembre”, explicó Niurka. Signifi có que 
luego de ese período, y después de un estudio para 
medir la efectividad de la medida, la dirección del 
país determinará si permanecerá o será modifi -
cada para el próximo año.

Por Yang Fernández Madruga

Incrementan beneficios económicos para asistenciados sociales

Camagüey no ha quedado al margen 
del enfrentamiento a la venta ilegal 
de medicamentos, fenómeno de 

verdadera insensibilidad ejercido por 
oportunistas que no creen en el dolor 
ajeno ni en la tristeza de aquellas fa-
milias que luchan desconsoladas por la 
vida de un ser querido.

La batalla sin cuartel supone compro-
bar el control y uso de los fármacos, 
mediante equipos de trabajo integra-
dos por inspectores de la Dirección 
Integral de Supervisión, fuerzas del 
Ministerio del Interior, funcionarios 
de Salud, de la Empresa de Farmacias 
y Ópticas y de Inspección Sanitaria 
Estatal.

De acuerdo con un informe del Go-
bierno provincial, se han visitado los 
hospitales Manuel Ascunce, oncológico 

Maria Curie y Amalia Simoni, al que está 
anexo el centro de aislamiento del cen-
tro mixto Máximo Gómez, además de 
los policlínicos Julio Antonio Mella, Tula 
Aguilera y Este.

La minuciosa labor se concentra en la 
supervisión de los medicamentos de al-
macenes a farmacias, pedido de salas, 
los que llegan allí y el destino fi nal en 
los pacientes, con revisiones al detalle 
de las historias clínicas.

Las inspecciones efectuadas sin pre-
vio aviso arrojan varias defi ciencias que 
transitan por la falta de orientación, 
chequeo y control sistemático por los 
niveles superiores, además de que en la 
cadena de adquisición y distribución a 
nivel de pacientes se observa el uso in-
correcto de los fármacos, por desvíos o 

retención, fundamentalmente en salas y 
en algunos centros visitados.

También es reforzado el segui-
miento de la venta en las farmacias 
comunitarias y de turno permanente, 
percibiéndose desorganización en las 
colas, sin distanciamiento físico y la 
necesidad de ejercer mayor control 
frente a los coleros, revendedores y 
acaparadores.

Tras la detección de estos problemas 
hubo análisis con las direcciones admi-
nistrativas, en presencia de las organi-
zaciones políticas, y dentro de las me-
didas adoptadas está la de separación 
defi nitiva del centro por falta de con-
trol, afectaciones salariales y democio-
nes de cargos.

Se precisó la necesidad de un riguroso 
control diario, aunque hay algunos he-

chos más graves pendientes de profun-
dización que requerirán tratamiento de 
tipo penal, en proceso actualmente.

Los inspectores recepcionan ade-
más quejas de la población y han visi-
tado más de 90 ingresos domiciliarios 
—práctica que seguirán— para verifi car 
el cumplimiento del protocolo de aisla-
miento y la valoración para el suminis-
tro del Nasalferón.

Todavía falta mucho control y más ac-
ciones concretas, a juzgar por la venta 
ilícita que continúa, ahora agravada 
por la entrada de medicinas desde el 
exterior. Mas, hay hechos denunciados 
y operados con una actuación inme-
diata; hay una lucha declarada contra 
esos trafi cantes que atentan contra la 
salud y la vida, y a la que bien le vendría 
mayor empuje popular.

Por Enrique Atiénzar Rivero

Sin paños tibios, frente a ilegalidades con los medicamentos
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Con la constitución esta se-
mana de ocho empresas 
agroindustriales azucare-

ras, atendidas por la Dirección 
Provincial de Coordinación y 
Supervisión, funciona en Ca-
magüey la nueva estructura 
jurídico-administrativa del gre-
mio, para recuperar y fortalecer 
la vital rama económica me-
diante la autonomía fi nanciera 
en los territorios cañeros com-
petentes.

José Ramón Machado Ven-
tura, Comandante del Ejército 
Rebelde, con vasta experiencia 
en la rama agroazucarera, junto 
a Julio García Pérez, presidente 
de AzCuba, y el miembro del 
Comité Central del Partido y 
su primer secretario en Cama-
güey, Ariel Santana Santieste-
ban, recorrieron los seis muni-
cipios cañeros de este extenso 
territorio para la fundación de 
la referida organización admi-
nistrativa que responsabiliza y 
facilita a las direcciones guber-
namentales locales ocuparse 
de sus ingenios y plantaciones 
agrícolas.

ÚNICA EN EL PAÍS
Camagüey posee la distinción 

excepcional de contar entre 
las 57 empresas agroindustria-
les de AzCuba aprobadas en la 
reestructuración empresarial 
del país con la única dedicada 
a la atención integral y pro-
ducción de la caña. La entidad 
escogida, Cándido González, de 
Santa Cruz del Sur, fue consti-

tuida en la Unidad Básica de 
Producción Cooperativa Ocujal.

El nuevo empresario agrario, 
Rolando Castro Reyes, explicó 
a Adelante que para satisfacer 
las exigencias sociales de sus 
trabajadores, familiares y ha-
bitantes de las comunidades 
vinculadas, necesitan reha-
bilitar cañaverales, elevar los 
rendimientos para entregar 
no menos de 350 000 tonela-
das en cosecha y reducir, con 
siembras grandes y de calidad, 
el 42 % de las tierras que hoy 
tienen vacías, improductivas. 
Solo con resultados efi cientes 
podrán mejorar las condiciones 
de vida, trabajo y de benefi cios 
al entorno social, repitió Castro 
Reyes, a tono con los Linea-
mientos 129 y 130 del Octavo 

Congreso del Partido que ava-
lan la estructura empresarial 
agroindustrial azucarera.

En el municipio de Vertien-
tes, donde radican los inge-
nios Panamá y Batalla de Las 
Guásimas, potencialmente los 
mayores productores de azúcar 
de la provincia, y en el “Brasil”, 
de Esmeralda, otro coloso inac-
tivo por falta de materia prima 
e insufi ciencia fabril, Machado 
Ventura reiteró que para lograr 
empresas socialistas efi cien-
tes, la cosecha de la gramínea 
es lo primero: “Sin caña no hay 
azúcar ni derivados, y debemos 
aprovechar los buenos precios 
del comercio internacional”, 
repitió en todos los municipios 
visitados.

EL PAÍS ESPERA POR LOS 
FLORIDANOS

En Florida, los centrales Ar-
gentina e Ignacio Agramonte 
presentan, además de insufi -
ciencias tecnológicas indus-
triales, carencia de caña para 
fabricar crudo. Sin embargo, 
ambas refi nerías pueden re-
vertir sus inefi cientes estructu-
ras y proyectarse para, con las 
perspectivas halagüeñas de la 
planta de sorbitol y la autono-
mía fi nanciera, encontrar ven-
tajosos mercados de exporta-
ción a partir de las obtenciones 
de refi no, glucosa, fructuosa… 
Mas para ello, lo primero es 
plantar, y ese empeño necesita 
de la vinculación y ocupación 
insustituibles de las autorida-
des políticas y gubernamen-
tales del municipio, recalcó el 
Primer Secretario del Partido 
en la provincia.

El Presidente de AzCuba ex-
plicó que la nueva estructura 
no es mágica, hay que trabajar 
duro y con inteligencia empre-
sarial para resolver el défi cit 
cañero y obtener resultados 
efi cientes en merecimiento de 
las bonifi caciones fi nancieras 
en moneda dura previstas, las 
cuales permitirán la adquisi-
ción de recursos tecnológicos 
e insumos que irán incremen-
tando las producciones ca-
ñero-azucareras y sus deriva-
dos. Ello se extenderá a bienes 
y mejoras para trabajadores, 
familiares y residentes de las 
comunidades y bateyes vincu-
lados a esta importante rama 

económica, para lo cual es vital 
que el quehacer productivo y 
de respaldo mutuo forme parte 
de cada comunidad.

CESPEDEÑOS NO SE CONFÍAN
La Empresa Agroindustrial 

del “Carlos Manuel de Céspe-
des” constituyó la número ocho 
creada en la provincia el mar-
tes último en la cooperativa de 
producción agropecuaria Gual-
berto Galbán, una de las bases 
productivas sobresalientes del 
ingenio de marras, cuyos ac-
tuales resultados de reparación 
industrial y rendimiento prome-
dio de 43 toneladas por hectárea, 
pronostican una zafra cumpli-
dora con cañas propias para mo-
ler unos 89 días, de los 135 fi jados 
para la totalidad de la molienda.

No obstante, AzCuba propuso 
en Carlos Manuel de Céspedes 
elevar el plan de preparación de 
tierra, y con ayuda de equipos 
externos impulsar la siembra 
de unas 3 000 hectáreas el año 
próximo, la mitad de las áreas 
vacías hoy en ese territorio.

Julio García Pérez recalcó que 
las antiguas APA (atención a los 
productores) continuarán como 
unidades empresariales de base 
(UEB), ahora con mayor autono-
mía fi nanciera que les permitirá 
dedicarse a la preparación de 
suelos, producción de semillas 
registradas, siembras de caña de 
calidad, producción de alimen-
tos y servicios diversos que po-
drán contribuir a la economía lo-
cal mediante encadenamiento 
u otras formas de gestión.

Caña, más allá de la nomenclatura empresarial 
Por Rolando Sarmiento Ricart. Foto: Alejandro Rodríguez Leiva

Por Yurislenia Pardo Ortega
Foto: Leandro Pérez Pérez

Durante los meses entre junio y 
octubre, etapa más lluviosa del 
año, vive Camagüey la llamada 

zafra lechera. En el período se esti-
ma acopiar en el territorio poco más 
de 43 millones de litros de leche de 
vaca, lo que representa el 57.5 % de 
los 76 millones prometidos a la In-
dustria de Productos Lácteos este 
2021.

Del comportamiento de las pre-
cipitaciones durante julio y agosto 
—cuando ocurre tradicionalmente 
el pico productivo como consecuen-
cia del crecimiento de los pastos, la 
recuperación de las aguadas, la me-
jora física de los rebaños y los consi-
guientes nacimientos— dependía en 
gran medida que el territorio pudiera 
cumplir sus compromisos producti-
vos. Pero la naturaleza, a la cual se 
encomienda la ganadería camagüe-
yana cada año, no fue todo lo bené-
vola que se esperaba y necesitaba, 

y al cierre del octavo mes el plan se 
encuentra al 95 %.

Aunque no renuncian los ganaderos 
a cumplir con la palabra empeñada y 
las precipitaciones de los primeros 
días de septiembre pueden darles un 
empujón, no deben desestimarse los 
2.4 millones de litros que todavía es-
tán en deuda con la industria. En el 
impulso de los últimos meses es de-
cisivo el aporte del sector coopera-
tivo y campesino, el cual asume más 
del 92 % de la producción de leche de 
la demarcación.

Según informó a la prensa Hayda 
Díaz Figueredo, presidenta de la Aso-
ciación Nacional de Agricultores Pe-
queños, al cierre de agosto reportan 
40 millones de litros acopiados con 
destino a la industria, y en las últi-
mas jornadas como promedio diario 
se entregan más de 270 000 litros. 
Precisó que actualmente 25 bases 
productivas están incorporadas al 
Movimiento Millonario, aunque se 
estima que solo seis acaricien los 
seis ceros.

Se pronostica que al cierre de la 
primera quincena de septiembre lle-
gue al millón la cooperativa de crédi-
tos y servicios (CCS) Evelio Rodríguez, 
de Jimaguayú. El colectivo se conver-

tiría en el segundo de la provincia y 
el país en alcanzar esa cifra, luego de 
que el pasado 19 de agosto se coronó 
como el primero la CCS Batalla de Las 
Guásimas, de Vertientes.

Producción lechera con compromisos por cumplir 
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Historias pasadas y presentes pu-
dieran armar guiones para capítu-
los infi nitos acerca de las difíciles 

travesías de la paquetería internacional, 
desde su partida de origen hasta las 
manos de sus destinatarios en el país.

Pero a sus muchas complejidades se 
sumó la actual pandemia, especie de 
golpe de gracia para un sistema con 
múltiples grietas en su efi ciencia. Du-
rante meses hubo que cerrar por com-
pleto y ello provocó acumulación en 
almacenes, no siempre con las condi-
ciones requeridas.

Ahora a los esfuerzos de AeroVaradero 
se suman otras entidades en aras de 
que los trámites adquieran la agilidad y 
calidad necesarias, y reduzcan los pla-
zos de entrega, ya de por sí demorados 
por razones de diversa índole.

EL NUEVO VIAJE DE VIAJEROS
Una de las columnas de soporte en 

la actual cadena de distribución es la 
agencia Viajeros, que dadas las drás-
ticas reducciones en el movimiento de 
pasajeros, se integró como parte del 
sistema de despacho, un encargo to-
talmente inusual, y que a pocos días 
muestra aciertos apreciados en la rapi-
dez del servicio.

En la terminal intermunicipal (Ferro-Óm-
nibus, con los teléfonos 32-254730 
y 32-284766), un pequeño colectivo 
opera durante toda la semana, asu-
miendo también el aviso previo a los 
clientes que residen en el municipio 
de Camagüey.

Alberto Hernández Benítez se encuen-
tra al frente de los siete trabajadores, 
que en cuestión de horas “cogieron” se-
ñas respecto a las funciones a realizar. 
La destreza es visible por la prontitud 
ante cada usuario que acude a recoger 
su mercancía.

“Los trámites son sencillos, pero re-
quieren una gran responsabilidad, 
como contactar con las personas. Invi-
tamos a la población a informar una o 
varias vías de localización. Es lamen-
table tener que regresar las cosas”. Ex-
tiende la mano, saca un expediente, y 
muestra varias facturas archivadas por 
esa causa. “Lamentable, ¿verdad?

“Normalmente no hay retrasos en la 
recogida, solo casos excepcionales. Re-
cuerda que por lo general son cargas 
retrasadas del año pasado, y algunas 
del actual. Cuando avisamos, para evitar 
incomprensiones, alertamos acerca del 
sistema de trabajo y los documentos a 
presentar, eso ahorra tiempo y se cumple 
el objetivo”, aclaró Hernández Benítez.

Una mujer que realizaba el pago de su 
factura, intervino: “la mía es de marzo, 
pero ojalá la hubiese podido tener con 
la misma rapidez de ahora. Estos com-
pañeros son gentiles”.

Leris Vila Gardner, una de las despa-
chadoras, al igual que sus colegas se 
reincorporó a su labor, porque realizaba 
tareas de apoyo a la Salud.

“Hacemos una revisión minuciosa. El 
responsable de almacén trae la saca, 
sellada, la cual se abre en presencia del 
usuario. Cualquier reclamación o mer-
cancía incompleta se registra y se envía 
al remitente, en este caso AeroVaradero”.

Otra cuestión precisada por directivos 
de la entidad es que no localizan mer-
cancías, su único objeto consiste en la 
entrega de lo que hace llegar la entidad 
proveedora, Aerovaradero. Asimismo 
hicieron alusión a la posibilidad de dis-
gregar otros puntos en la capital agra-
montina, ya que cuentan con el perso-
nal y las instalaciones necesarias, algo 
que posibilitaría un mejor acceso y des-
concentración de la mercadería.

Las condiciones de seguridad están 
creadas, y por la atención profesional 
en que se empeñan han recibido mues-
tras de gratitud.

Casi 200 personas se han benefi ciado 
con este procedimiento en las primeras 
horas de entrada en funcionamiento. 
Un sondeo de opinión in situ corroboró 
algo: el trabajo marcha bien. Al menos, 
allí. Y el propósito no puede ser otro 
que sostenerse en el tiempo, y desterrar 
cualquier semejanza con aquella vieja 
frase de “escobita nueva barre bien”.

AEROVARADERO SE (RE) MOTORIZA
El popular término de “ponerse las 

pilas” pudiera dar una imagen concreta 

del trabajo que encara y se le exige a Ae-
roVaradero en función de reducir sus in-
ventarios de artículos por distribuir. En 
cada jornada la noche se funde con el día.

Lázaro Collymore Clizo, jefe de la uni-
dad AeroVaradero en Camagüey, reco-
noce el apoyo recibido para acelerar los 
trabajos, pues hay momentos en que 
deben manipular hasta 31 paletas, su-
fi cientes para una semana de intenso 
bregar, a lo que se suma la imprescin-
dible labor de la Aduana, que responde, 
entre otras cuestiones, por el examen 
radiológico.

Con las nuevas disposiciones se re-
dujo el volumen de artículos a entregar, 
que ahora se limita a algunos envíos, 
carga no acompañada y menaje de casa, 
en momentos que atienden a Ciego de 
Ávila, Las Tunas y Sancti Spíritus, aun-
que por una situación temporal.

La agilización de los procesos llevó 
a contratar vehículos de trabajadores 
por cuenta propia, entre ellos seis ca-
miones, lo que permite atender territo-
rios vecinos y el resto de los municipios 
agramontinos, donde la entrega a domi-
cilio se concreta.

Una de las problemáticas subyacentes 
es la carencia de almacenes propios de 
tamaño sufi ciente para recibir grandes 
lotes. Ello exigió adaptar instalaciones 
del aeropuerto internacional e incorpo-
rar un refuerzo de casi medio centenar 
de personas de instituciones análogas.

El mecanismo no es perfecto, solo 
lo será cuando los plazos de entrega 
se reduzcan al mínimo, pero permite 
guardar esperanza de que los días más 
grises pudieran haber quedado atrás 
poco a poco. Aunque todo no com-
plazca aún, hay una verdadera carrera 
contrarreloj.

Una carrera contrarreloj 

Por Gilberto Rodríguez Rivero. Fotos: Alejandro Rodríguez Leiva

• En las últimas semanas, visibles esfuerzos se desencadenan en la provincia en 
función de que la paquetería internacional acorte las demoras para llegar a las 
manos de sus destinatarios

Por Enrique Atiénzar Rivero

En respaldo al incremento de las obtenciones agro-
pecuarias, el Estado dispuso de 1 800 millones de 
pesos extra para lo que resta de 2021, concebidos 

para hacerlos efectivos en la Banca de Fomento Agrí-
cola, con prioridades en las producciones porcina, ga-
nado vacuno y cultivo de arroz, entre otros.

Dentro de las tres entidades programadas de este 
último cultivo, junto a la Empresa Sur del Jíbaro, en 
la región espirituana, y la Fernando Echenique, de 
Granma, se encuentra la camagüeyana Ruta Invasora, 
enclavada en el municipio de Vertientes.

Del monto de 449 millones de pesos para ese cultivo 
en la campaña 2021-2022, a Camagüey se le asignaron 
149 millones 600 000 pesos, con destino al fomento de 
hasta 5 000 hectáreas, un estimado de producción de 
21 750 toneladas de arroz cáscara húmedo, con requi-
sitos a cumplir previamente.

Ana Amelia Martín Reyes, subdirectora comercial del 
Banco de Crédito y Comercio (Bandec) de Camagüey, 
entidad encargada en el país por el Banco Central de 
Cuba para la ejecución del fi nanciamiento, señaló que 
las operaciones funcionarán con tasas de intereses 
ventajosas y con plazos que respondan al ciclo pro-
ductivo y vida útil del activo a fi nanciar, entre otros 
aspectos.

Se estima que, por el peso de Camagüey en la pro-
ducción porcina y de ganado vacuno, productores de 
aquí puedan ser aprobados para recibir los benefi -
cios que, entre ambas ramas, suman 1 199 millones de 
pesos.

Según explicó Laura Duarte Montell, directora de la 
Empresa Porcina camagüeyana, de los 640 millones 
del país, la provincia solicitó 46,6 millones para capi-
tal de trabajo y 4,5 destinados a inversiones y propuso 
13 productores, más la entidad que dirige, sujeto a la 
aprobación de las instancias correspondientes.

En la rama porcina se establecen requisitos como 
que los productores estén asociados a una forma pro-
ductiva o empresa, pertenecer al programa porcino, po-
seer 500 o más ejemplares, y 27 o más hectáreas de tie-
rra para la siembra de alimentos para los animales en 
producción que garantice, al menos, el 50 % de la dieta 
necesaria y no tener deudas con la Empresa Porcina.

En el caso del ganado vacuno, el aspirante debe es-
tar asociado a una forma productiva, contar con 50 o 
más cabezas, hasta 67 hectáreas de tierra con acuarte-
lamiento y dentro de este la siembra de comida (caña, 
king grass, plantas proteicas, biomasa), el agua que 
demande el rebaño, más el empleo de la insemina-
ción artifi cial o las montas directas con sementales 
registrados.

Las propuestas están sometidas a análisis por el 
comité coordinador nacional que conforman el Minis-
terio de Economía y Planifi cación, Finanzas y Precios, 
el Ministerio de la Agricultura, Banco Central de Cuba                      
y Bandec.

Fondos de fomento agrícola impactan en Camagüey 
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Mañana, el Ballet Folklórico de Ca-
magüey cumplirá 30 años, tiempo 
pródigo durante el cual ha llevado 
música, bailes y tradiciones del pue-
blo cubano a la gran escena de países 
en América Latina, Europa y África. En 
nota de prensa, su director fundador, 
Reinaldo Echemendía, comparte su 
intención en los próximos meses de 
celebrar el aniversario de la compañía 
junto al público, porque ambos llevan 
tres décadas “irradiando aché”.

El equipo de Comunicación del 
Consejo Provincial de Artes Plásticas 
anunció en Facebook la admisión de 
25 obras de 17 creadores, para la XXXII 
edición del Salón de las Artes Visua-
les Fidelio Ponce, proyectado desde 
plataformas virtuales, a partir del 16 
de septiembre. En el apartado teórico 
ganó el Concurso de Ensayo, Desiderio 
Borroto, con el texto Félix González-To-
rres: el viento mismo. Felicitaciones.

Ya cerró la inscripción al curso “La 
comunicación y las relaciones públicas 
en el ámbito de la cultura”, previsto con 
la profesora María Antonia Borroto, 
desde el día 16 de este mes hasta fi -
nales de noviembre, por WhatsApp. La 
nueva convocatoria abrirá en diciem-
bre, aseguró Edelma Álvarez Zamora, 
del Centro Provincial de Superación 
para el Arte y la Cultura en Camagüey. 

No es la primera vez que Oscar Lasseria dedica una ex-
posición personal a la Virgen de la Caridad, Patrona de 
Cuba. Por eso elige su día, el 8 de septiembre, para 

la apertura. La nueva muestra, titulada Blanco & Negro, 
estará disponible hasta fi nales de año en la Galería Alejo 
Carpentier.

“Pídanle a la Virgen que este país salga adelante. Que to-
dos los cubanos, en la orilla que estén, se reúnan y hagamos 
una sola Patria”, dijo en la inauguración, ante un reducido 
grupo de invitados y trabajadores de la institución.

A primera vista brotan las angustias y las soluciones de un 
artista en el contexto de la pandemia; sin embargo, no son 
cuadros meramente terapéuticos, aunque pintar sea una 
vía de desahogo, como apreciamos allá por abril de 2020, 
cuando publicó en redes sociales la serie de cuarentena El 
tiempo que nos tocó vivir.  

Incluso, va más atrás De los Orishas a los Beatles, aquella 
muestra personal de septiembre de 2019 cuando en la gale-
ría Fidelio Ponce presentó el resultado de su investigación 
de símbolos y personajes de la santería. Entonces, regaló 
una fi esta de color y signifi cados por decodifi car desde la 
perspectiva del espectador. 

Ahora, vuelve a dejar al público la tarea de interpretar una 
dimensión de lo cubano desde la religiosidad. A fi n de cuen-
tas, uno ve lo que quiere y lo que sabe según su sedimento 
cultural. 

El curador Juan Carlos Mejías prefi ere destacar la “ ilumi-
nación del alma caribeña con todo lo bueno que se le pueda 
aportar de aquellos saberes para mejorar al ser humano”. 
Relaciona la precisión, el contraste, los movimientos y el 
ritmo con el ofi cio del “ incansable demiurgo de la belleza y 
de todas aquellas cosas que nos tocan el corazón”.

Sumemos un detalle altamente revelador. El recorrido vi-
sual termina en dos pinturas sobre metal, hechas en los ‘80 
en Santa Clara, en talleres de la Industria Nacional Produc-
tora de Utensilios Domésticos (Inpud).

Por tanto, Blanco & Negro combina la experiencia y la ju-
ventud de Oscar Lasseria, por la capacidad para rescatar 
y comprender los signos de su propia obra en una década 
cuando todavía no sabía explicarlos para sí mismo.

Salvo esas dos piezas, y algún que otro cuadro, fi rmó en 
2021 la mayoría del conjunto de 42 telas y tres esculturas con 
elementos marinos. Ni siquiera la pieza terminada de pintar 
de madrugada, a horas de la apertura, tiene un desliz.

Pletórica de luces aguarda por la mirada dispuesta al sen-
timiento y al diálogo con la más pura verdad de Oscar Lasse-
ria, porque Blanco & Negro es la certeza de un hombre pleno 
a sus 70 años de edad. Enhorabuena.

Diálogos de luz con Lasseria
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Hasta fi nales de año, la Galería Alejo Carpentier permitirá el acceso a 
las cinco salas ocupadas por la muestra, de 9:00 a.m. a 1:00 p.m., con el 
cumplimiento de las medidas sanitarias contra la COVID-19.

El joven realizador cubano Henry de Armas 
Leyva insiste desde la ciudad de Camagüey 
en la animación con la técnica de stop mo-

tion para el corto Tu estrella, dedicado a la rela-
ción de un padre y su hijo.

“Escribí el guion hace mucho tiempo y lo per-
feccioné después del nacimiento de mi hijo. 
Ahora está maduro para explicar los sentimien-
tos de un padre, de lo que es capaz de hacer 
para que el hijo cumpla su sueño”, contó a 
Adelante.

Recientemente culminó el rodaje en un área 
de la Casa del Joven Creador, sede de la Asocia-
ción Hermanos Saíz (AHS) en Camagüey, luego 
de 11 días con jornadas de 12 a 14 horas, aunque 
la última se extendió a 27.

“Concebí la obra con una duración de cuatro 
a cinco minutos. El guion fue aceptado por los 
Estudios de Animación del Icaic para ayudar-
nos en la producción, y también ganó la Beca El 
reino de este mundo de la AHS”, precisó.

Henry reutilizó fi guras de poliuretano que si-
mulan el carbón y las rocas, antes concebidas 
para representar la vida de la tribu de Mi raza, 
su proyecto de animación ganador del pitching 
de El Almacén de la Imagen en 2019.

“Tu estrella está diseñada con la misma es-
tética de Mi raza, con personajes parecidos 
que cuentan historias interesantes con estos 
humanoides de carbón. El carbón de marabú 
formó parte de mi obra plástica por un tiempo”, 
añadió.

En el equipo confl uyen Keiter Castillo (produc-
tor general), Dainel Valladares (producción de 
avanzada), José Fornet (director de fotografía), 
Pepe Reyes (dirección de arte), Eddislén Esco-

bar (asistencia de dirección de arte), Alejandro 
Hernández (foto fi ja), Norlys Guerrero (compo-
sición de imágenes), Josvani González e Ismel 
Bolaños (animación), Alejo Rodríguez (making 
off), Karen Cruz (posproducción) y Richi Castro 
(música y banda sonora).

“También dedico la obra a los hijos y a los 
padres de mi equipo. Buena parte estuvo en 
Mi raza. En ese proceso aprendimos mucho 
con Rodo, animador, posproductor, editor, que 
también nos iba a hacer la banda sonora y la 
música”, evocó a Rodolfo Caraballo Quevedo, 
fallecido el 11 de noviembre de 2020.

“Ya Mi raza debe estar en la edición XXXI de la 
muestra audiovisual El Almacén de la Imagen, 
en octubre, para cumplir con lo prometido a ese 
evento, y en los festivales que Dios disponga. 
Antes, en septiembre, deben estar listos Tu es-
trella y Cerdos, otro proyecto que  llevo en 3D”, 
concluyó.

Tu estrella se anima en Camagüey 
Por Claudia Artiles Díaz/Radio 
Camagüey

El canal de Telegram y la 
página en Facebook Jorna-
das ArteCómic acogieron 

el encuentro de historietas 
en su XI edición, desarrollado 
desde la variante virtual como 
consecuencia de la situación 
epidemiológica imperante. 

Luego de varios días de in-
teracciones a través de los di-
ferentes perfi les, el concurso 
de narrativa gráfi ca concluyó 
con la premiación de los có-
mics en competencia.

Roberto Martínez obtuvo 
el primer lugar con la pieza 
Dos o tres cuentos; el se-
gundo escaño correspondió 
a Fernando Ortega y Ramón 
Ochoa, quienes participaron 
con la obra Ira eterna; y Elissa 
Lescaille conquistó el tercer 
puesto con la historieta Jenny.

De igual forma se otorga-
ron dos menciones y un re-
conocimiento especial que 
correspondieron a Nasobu-
Kyo, de Daykel Banegas, y 
Planeta hembra, de los auto-
res Amaury García, Roberto 
Martínez y Juvia FBR. La más 
joven participante, Daniela 

Rodríguez Companioni, me-
reció palmas por su pieza La 
Mangosta.

Alexander Izquierdo, des-
tacado artista visual e histo-
rietista; Haziel Scull, profesor 
de los talleres de historietas 
de la Vitrina de Valonia; y Al-
fredo Fuentes, curador prin-
cipal del evento, tuvieron a 
su cargo la selección de las 
obras ganadoras que podrán 
ser disfrutadas en la red de 
redes a través de los perfi les 
del encuentro.

Con la invitación a participar 
en la XII edición fi nalizaron 
las Jornadas ArteCómic desde 
Camagüey, unidos en la espe-
ranza de encontrar en salones 
y conferencias presenciales 
del próximo 2022 un punto de 
encuentro, sin dejar a un lado 
la v irtualidad, precursora de 
puentes en la distancia.

Premios y 
adiós virtual
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Por Oreidis Pimentel Pérez (Colaborador) 
Foto: Cortesía de Rafael Rosendiz

Algunos de los que peinan canas 
recuerdan que alguna vez fueron 
“Cubanitos”, aquel experimento 

de masifi cación del béisbol infantil que 
llegó a frisar, antes de la Revolución y 
en sus primeros años, los 4 000 equipos 
en todo el país. Fue un hermoso expe-
rimento, obra de Bobby Maduro, como 
cantera de sus Cuban Sugar Kings, una 
atracción integralmente desarrolladora 
de fi guras, porque había que rendir en 
el colegio para participar en una cuasi 
categoría sub 13, con patrocinio de una 
empresa comercial por cada equipo. De 
aquellos años rememoramos una proe-
za: la corona nacional del equipito del 
Banco Pedroso, en Florida. 

Pues sí, también hubo un team cama-
güeyano campeón en la liga de los Cu-
banitos, en 1959. Ya en 1957 los chiqui-
llos fl oridanos habían sido los monarcas 
provinciales al derrotar a los Dodgers de 
Sola, aunque dos años después subie-
ron la parada al coronarse en la ciudad 
de los tinajones por encima de los Ro-
tarios, Leones, Shell y la Compañía Cu-
bana de Fianzas, y ganaron el derecho a 
representar a la antigua provincia en la 
fi nal nacional con sede en el Gran Sta-
dium del Cerro. Eran niños de familias 
pobres, los cuales no conocían de edifi -
cios ni de adelantos capitalinos. Con la 
dirección de Eufracio Caro no hubo pre-
sión por culpa del aforo: no creyeron en 
Los Jimaguas de Tallapiedra, subcam-
peones Cubanitos de 1958, campeón ha-
banero en el ‘59; ni en K-Listo de Banes, 

Oriente; Firestone, de Santa Clara; Shell, 
de Artemisa (entonces provincia de Pi-
nar del Río); ni en los chicos de Interna-
tional Harvester de Versalles, Matanzas.

¡Invictos y el sueño siguió! Sucedía 
que a veces los niños eran invitados a 
Estados Unidos para celebrar juegos de 
exhibición contra clubes de la Little Lea-
gue, por tanto los fl amantes campeones 
gozaron del apoyo del Banco Pedroso 
de Cuba, de la Dirección General de De-
portes (DGND) y de la Dirección General 
de Educación Física del Ministerio de 
Educación para un recorrido vía Cubana 
de Aviación, con escalas en Nueva York, 
Pittsburgh, Washington y Williamsport.

Ya en la nacional el campocorto 
Reinaldo Fabá y los lanzadores An-
tonio Ansia y Rafael Rosediz habían 
mostrado credenciales, aunque lo 
sucedido con el último de ellos en 
tierras estadounidenses merece su 

propia crónica. Había sido en el pro-
vincial líder en PCL (1.22) y en anota-
das (24), por Rotario, luego fue refuerzo 
del Banco, y a la postre resultó el lanza-
dor que derrotó nada más y nada me-
nos que a las selecciones de estrellas de 
las Series Mundiales, tanto de la Pony 
League como de la Little League.

La visita había coincidido con la cele-
bración de sendas fi nales en Washington 
y Williamsport, por tanto los organiza-
dores decidieron enfrentarlos a los cuba-
nos. Luego de un 6x2 contra el Washington 
All Stars (niños de su categoría), Rosendiz 
blanqueó 1x0 a los de la Pony (mayores en 
edad) a pesar de sus 12 años, e incluso se 
dio el lujo de dar el batazo decisivo. Le di-
eron apenas un hit en siete entradas.

Él no olvida ese instante. Pudimos 
conversar y me relató de aquellos días 
de ensueño, de paseos por las grandes 
avenidas, de los entrenamientos con es-

trellas cubanas como Pascual, Pedro Ra-
mos y Willy Miranda, hasta de lo publi-
cado en The New York Times. Aunque 
no faltaron propuestas de scouts, casi 
todos regresaron y para algunos la 
pelota terminó justo cuando la histo-
ria entre las dos riberas se tornó tor-
mentosa. El béisbol profesional y los 
Cubanitos desaparecieron. 

De aquellos pequeños campeones 
salieron médicos, constructores... Segu-
ramente todos guardan hoy ese bonito 
recuerdo y… ¿quién sabe por dónde 
estarán? Tal vez sean de esos personajes 
que en la esquina del barrio hablan de 
pelota y cuando se les ocurre decir que 
en su niñez jugaron con los Cubanitos 
en los Estados Unidos no les crean.

Los pequeños campeones floridanos

EQUIPO BANCO PEDROSO
Alejandro Rodríguez, Pablo Ro-

dríguez, Germán Coloma, Pedro 
Artiles, Alberto Reyes, José Caro, 
Danilo Díaz, Domingo Cantero, José 
Linares, Juan Rodríguez, Orestes 
Semanat, Hugo Casariego, Reinaldo 
Fabá, Antonio Ansia, Francisco Ma-
dan, Pedro Hernández, Eufracio 
Caro (director) y Ubaldo Rodríguez 
(coach). En la embajada deportiva 
también viajaron Ezequiel Martí-
nez (Director de los Cubanitos en 
Florida), Faustino Sirvén (médico 
del equipo), José Morell (ejecu-
tivo del Banco Pedroso), y Mako 
Pérez (coordinador nacional de 
la Asociación  de Baseball Infantil 
Cubanitos).

El joven equipo Cuba de los camagüeyanos Carlos Da-
niel Albornoz e Ineymig Hernández logró avanzar esta 
semana a la división élite de la Olimpiada Mundial de 

Ajedrez Online tras ocupar el segundo puesto de la llave E 
de la segunda clase con 15 puntos de 18 posibles.

Para dar el gran paso, el pasado sábado tuvieron que 
mantener sus reyes en pie ante los rivales más com-
plicados del grupo. A primera hora vencieron a Chile 
4.5-1.5, luego empataron con los líderes colombianos 
3-3 y cerraron con triunfo de 4.5-1.5 sobre Paraguay.

El Gran Maestro (GM) Albornoz tuvo una discreta ac-
tuación defendiendo el primer tablero en esa fase al 
aportar solo 2.5 puntos de seis posibles. Por su parte, 
la Maestra FIDE Hernández se mostró mejor con tres de 
cuatro unidades, pues solo rindió su rey ante la defen-
sora de la cuarta mesa virtual de Costa Rica. Los más 
destacados en el elenco criollo resultaron la Maestra 
Internacional santiaguera Yaniela Forgás, quien com-
pletó 6.5 unidades de siete y el sub20 José Álvarez, con 
6.5 de ocho.

Al terminar el primer reto, Ineymig comentó a Ade-
lante que iban “mejorando con el paso de las partidas, 
pues no es el tipo de ajedrez que entrenamos y jugamos 
habitualmente y nos cuesta entrar en forma. Espero 
que en los próximos desafíos nuestro nivel aumente, 
porque los rivales exigirán mucho más”. Y así fue. 

El elenco criollo quedó ubicado en la llave D de la 
primera división junto a las escuadras de Turquía, 
Perú, Polonia, Estados Unidos, Canadá, Brasil, Países 
Bajos, Inglaterra y Colombia. Para la jornada de ini-
cio la selección nacional enfrentó un trío europeo. 
Comenzaron con revés de 2-4 ante los neerlandeses, 
empataron a tres con los ingleses y derrotaron a los 
turcos 5-1. En sus partidas de esa fecha los chicos de 
Camagüey ganaron una y perdieron otra, pues les ce-
dieron los tableros a los suplentes en una ocasión.

El jueves tuvieron la revancha ante el equipo pe-
ruano, que los había barrido en el nivel dos, y tomaron 
venganza 4-2, con una excelente batalla entre Carlos 
Daniel y la primera fi gura de Perú, el GM Jore Cori, en la 
que salió airoso el nuestro pese a comenzar con tiempo 
de descuento por entrar tarde a la plataforma de juego. 

Con los colombianos se fi rmó la paz 3-3, incluyendo 
derrota de la sub20 agramontina, y luego no pudieron 
contra el fortísimo conjunto polaco 2-4 en un duelo 
que pudo igualarse si Albornoz sorprendía al actual 
campeón de la Copa Mundial Jan-Krzysztof Duda, algo 
que estuvo a punto de suceder. 

“Salí sin presión a buscar el éxito y logré compli-
carlo. Le ataqué el rey y quedé en posición ganadora, 
pero como tenía pocos segundos no calculé con pre-
cisión y perdí la ventaja poco a poco hasta caer. Fue 
una gran experiencia porque me demostré que si sigo 
trabajando podría llegar a ese nivel”, comentó nues-
tro campeón nacional sobre el duelo ante uno de los 
trebejistas de mayor nivel en el torneo, pues a sus 23 
años Duda acumula 2775 puntos ELO. 

Después de estos resultados, los cubanos llegaron 
a seis puntos de 12 y ocuparon el cuarto escaño del 
grupo, por lo que resulta casi imposible alcanzar uno 
de los dos cupos a la fi nal. A falta de los duelos del 
viernes, que se efectuaban al cierre de esta edición, 
Estados Unidos (12 puntos), Polonia (11) y Canadá (10) 
luchaban por clasifi car.

No obstante, para los integrantes del elenco de la 
Mayor de las Antillas la oportunidad signifi ca una ga-
nancia total. “Vamos elevando el nivel en este tipo de 
partidas en línea y con regulaciones de tiempo, nos 
estamos acostumbrando. Y aunque se diferencia bas-
tante de un evento tradicional, nos sirve para mejo-
rar algunos aspectos de juego”, refl exionó Albornoz. 
Mientras, Hernández lo ve “como una posibilidad de 
medirme a jugadores de calidad ante la imposibilidad 
de competir de forma presencial. Para los menores de 
20 años es una manera de darnos a conocer y mante-
nernos activos en medio de la pandemia”. 

Ineymig y Albornoz
se mueven en la élite
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Para esta etapa de la competencia los organizadores reforzaron 
las medidas de seguridad tecnológica ante la comprobación de 
trampas en la fase anterior. Ahora los competidores deben trans-
mitir en vivo sus partidas por la plataforma Jitsi Meet, al tiempo 
que sus movimientos son captados por  www.chess-results.com. 
Con esto se pretende eliminar las posibilidades de usar robots 
o ser asistidos por personal ajeno a la lid, fraudes que ya se evi-
denciaron y que perjudicaron, por ejemplo, a Ineymig.

Senda
de Glorias

A cargo de Félix Anazco Ramos
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Por Carmen Luisa Hernández Loredo
Fotos: Leandro Pérez Pérez

Hace solo cinco días reiniciaron las actividades 
lectivas del curso 2021 en la Universidad de Ca-
magüey Ignacio Agramonte Loynaz (UC). Al igual 

que en febrero no hubo “colapso” en el transporte ur-
bano en el horario de 7:00 a.m. a 8:00 a.m., ni colas 
en los parqueos, ni besos y abrazos por las escaleras, 
ni risas en las aulas, ni profes cediendo minutos del 
primer turno de la mañana para las historias de las 
experiencias en las prácticas pre-profesionales.

La pandemia no lo permitió. Pero la Universidad, 
como ese irreverente estado del alma que es, volvió a 
recargar las jornadas de estudio, ahora marcadas por 
las notifi caciones de WhatsApp, los audiochats de Te-
legram, la revisión de la plataforma Moodle, y las mil 
y una formas en que hemos aprendido a encontrar los 
caminos ante las pruebas.

No podría ser de otra forma en la primada casa de 
altos estudios de la Revolución, de carácter nacional, 
como señala su rector, Dr. C. Santiago Lajes Choy, pues 
tiene alumnos (16 000 en todas las modalidades de es-
tudio) de 60 municipios y 11 provincias del país.

Sin embargo, en los pasados meses de clases, y en 
los que restan, este centro educacional ha puesto a 
prueba su credo mayor: la formación no solo en el 
estudio y la capacidad científi ca, sino en la grandeza 
humana. Por eso no es de extrañar que incluso así, a 
pasillos vacíos, sus estudiantes y docentes han sido 
protagonistas en el enfrentamiento a la COVID-19 en 
Camagüey.

MAPEO DE UNA UNIVERSIDAD HACIA AFUERA
Además de asumir en sus sedes centros de aisla-

miento con facilitadores salidos de sus aulas y depar-
tamentos, y de funcionar en estos momentos como 
hospitales de campaña, la UC se ha centrado en otras 
labores.

“Trabajamos en cinco grupos, asegura el Dr. C. Julio 
Madera Quintana, vicerrector primero de la institución. 
Uno, dedicado a la modelación matemática para hacer 
predicciones acerca de la cantidad de casos positivos 
a la COVID-19, y dónde estaría el pico con el fi n de or-
ganizar el trabajo asistencial. El segundo, labora en la 
optimización del laboratorio de PCR con un sistema in-
formático en fase de despliegue y prueba. Un tercero 
diseña la estrategia de comunicación con los temas re-
lacionados con el nuevo coronavirus. El cuarto tuvo a 
su cargo el proceso de digitalización de la intervención 
sanitaria y la vacunación a los mayores de 18 años.

“El quinto, aunque no ligado directamente al enfren-
tamiento a la pandemia, sí mejorará la calidad de vida 
de los camagüeyanos, pues se refi ere a la optimiza-
ción de los servicios básicos, sobre todo los que hoy 
generan colas como los bancos, comercio interior, las 
farmacias y la venta de gas licuado”.

El Dr. C. Amado Llanes Alberdi, vicerrector a cargo 
de la extensión universitaria y al frente de la digita-
lización, asegura que fue un proceso natural pues el 
claustro y los alumnos están acostumbrados a tareas 
de este tipo. “Constituyó hasta un momento de felici-
dad, porque volvían a interactuar en espacios físicos, 
y hay que destacar la seriedad con que asumieron el 
encargo, y la disposición siempre mayor que la necesi-
dad real de fuerzas. En 45 jornadas, 492 estudiantes y 
154 profesores trabajaron en equipos por 15 días, para 

procesar la información de los 280 vacunatorios, prin-
cipalmente en tres centros de recogida: la UC, Ciencias 
Médicas y el centro mixto Máximo Gómez.

“Fueron largas jornadas de trabajo, voluntaria-
mente. Ellos eran el punto culminante del sistema que 
empezaba con la vacuna, el registro ayudó a certifi car 
el proceso. El resultado rebasó las expectativas en el 
orden formativo y educativo, además de que no se cir-
cunscribieron a llenar las estadísticas solicitadas, sino 
que tributaron partes diarios que permitieron tomar 
decisiones a partir de tendencias de otros marcadores 
como locales atrasados, por ejemplo”.

Un punto muy sensible en la cadena de atención al 
paciente positivo a la COVID-19 resulta el registro de su 
información personal y los resultados de sus pruebas. 
También a eso le ha puesto ciencia la UC.

“En una plataforma, señala Madera Quintana, que 
permite desde cualquier punto entrar un alta al re-
gistro, desde un centro de aislamiento, área de salud, 
laboratorio…, y así solo hay que actualizarla cuando 
estén los resultados de los exámenes y además alerta 
cuando hay que repetirlos según los días de evolución 
del paciente. Hoy todo se recoge en Excel y se generan 
muchas copias. Esto simplifi caría la gestión no solo de 
los datos, sino de la disponibilidad de camas en las 
unidades teniendo en cuenta el nivel de riesgo del en-
fermo o sospechoso.

“El sistema está montado en la Universidad y su ac-
ceso por la red es libre de costo. Una prueba de su 
efi cacia la hicimos ya en Carlos Manuel de Céspedes, 
donde tuvimos el contratiempo de los problemas de 
conectividad, y aquí ya estamos en fase de entrena-
miento a los principales usuarios. En un segundo mo-
mento aspiramos a generar un programa que permita 
que cada paciente conozca su resultado a partir de un 
código personal”.

LA CIENCIA COMO PLATO FUERTE
No solo en estos proyectos ha concentrado la UC sus 

esfuerzos. “No se puede hablar de impacto si no se 
empieza por las 14 líneas científi  cas que marcan el re-
sultado en este campo y sus procesos de innovación, 
señala el Dr. C. Pablo Galindo Llanes, vicerrector a 
cargo de la investigación, las relaciones internaciona-
les y la gestión de la información. Están encaminadas 
a los sectores estratégicos contemplados dentro del 
plan de desarrollo económico-social y tienen como 
basamento las características socioeconómicas de Ca-
magüey. Se centran en la generación de nuevos pro-
ductos que sustituyan importaciones o generen ren-
glones exportables y resuelvan problemáticas de la 
economía.

“Así trabajamos el programa de la soberanía alimen-
taria y nutricional, el desarrollo del turismo, la gestión 
efi ciente de la industria y su diversifi cación, la genera-
ción de materiales para la construcción, el desarrollo 
local, el tributo de las ciencias sociales a las técnicas.

“Como el conocimiento no se ha detenido por la 
pandemia se han seguido gestionando proyectos de 
colaboración internacionales que nos potencian en 
recursos de alta tecnología para las investigaciones. 
Trabajamos con universidades mexicanas, de Repú-
blica Dominicana, de Angola, de Europa, y tenemos un 
fuerte vínculo con la de Estudios Internacionales de 
Hebei, China, para la colaboración en materia del de-
sarrollo de la inteligencia artifi cial.

“Terminamos una primera versión del expediente 
para la creación de una empresa de interfaces entre 
la Universidad y el sector empresarial como vía para 
garantizar los procesos de innovación. Resultaría una 
vía para aplicar los resultados, y cerrar el ciclo hasta la 
producción y comercialización del producto, partiendo 
del principio de satisfacer necesidades reales”.

Quizá desde la Revolución Energética no habíamos 
visto tanto a los universitarios fuera de las aulas, 
ahora virtuales, algo que forma parte de la esencia de 
su formación. Por eso anduvieron en las pesquisas, de 
facilitadores, de mensajeros… por eso investigan para 
descifrarnos las claves de un virus que nos ha acorra-
lado como nunca. Por eso nuestra Universidad sigue 
siendo un hervidero, aunque los bajos del comedor 
estén silenciosos. Uno que nos crece los orgullos por 
la casa donde la ciencia, la innovación y el estudio no 
se detienen, ni en tiempos de pandemia.

Ciencia, innovación, estudio…
y enfrentamiento a la COVID-19

En el Laboratorio de Biotecnología y Química 
de las Plantas (LaBioQuiP) encontramos al joven 
profesor Frank Montalván Labrada. Graduado 
hace tres cursos de la Licenciatura en Educación 
de Biología-Química desde el segundo año de la 
carrera hizo del viejo laboratorio de química orgá-
nica del antiguo Pedagógico su “casa”.

“Siempre me ha gustado trabajar ambas espe-
cialidades, ahora me preparo para culminar la 
maestría con una metodología para la enseñanza 
de la Química, y llevo el doctorado en paralelo”.

Habla con soltura, y le “titilan” los ojos mien-
tras lo hace del proyecto mayor en el que trabaja, 
LaBioQuiP; reconoce que son pocos los que están 
inmersos, y que él, por ser el más joven, ha es-
tado más activo desde la institución, aunque sus 
“profes” no han dejado de laborar en proyectos 
que pronto deben presentar, entre ellos tres doc-
torados y varias investigaciones con resultados 
alentadores para sanidad vegetal y el Centro de 
Ingeniería Genética y Biotecnología.

Nos lleva hasta un diagrama para que veamos 
todo lo que falta por construir en un piso que 
gana con la infraestructura del laboratorio in vitro 
del “Pedagógico”. Enumera las potencialidades de 
los laboratorios de materiales nanoestructurados, 
de cultivo de tejidos vegetales, de fi toquímica y 
síntesis orgánica, de química computacional, de 
biología molecular y microbiología, y de análisis 
químico.

Este es un proyecto con colaboración extranjera 
que se propone desarrollar, implementar y ofre-
cer tecnologías, ingredientes activos, productos, 
servicios académicos y asistencia técnica, basa-
dos en la química y la biotecnología de las plan-
tas, con soluciones sostenibles a las demandas 
socioeconómicas del territorio y el país.

En medio de las muestras de derivados, cristales 
y productos en maceración comienza a contar la 
historia que fuimos a buscar: las donaciones.

“Por las redes sociales vi la necesidad que ha-
bía en Cienfuegos de distribuidores de oxígeno. 
La pieza era la misma que tenía en el laboratorio 
proveniente de Alemania. Tomé las medidas y los 
comencé a fabricar a partir de tubos de fusible. 
Ahora empleo material de aquí mismo que ya no 
esté en uso. Los primeros 100 los hice en las vaca-
ciones en la casa con el gas licuado y un mechero 
bunsen a partir de la termofusión. Esos ya los entre-
gué en la Dirección Provincial de Salud, pero sigo en 
la producción para que puedan enviarse hacia los 
municipios u otras provincias si hiciera falta.

“A propuesta del decano de la Facultad de Cien-
cias Aplicadas, Isnel Benítez Cortés, fuimos a Elec-
tromedicina y colegiamos para trabajar de con-
junto la fundición de los codos que se acoplan a 
los ventiladores pulmonares, que son unas piezas 
muy necesarias y susceptibles a roturas”.

Más de una hora le lleva a Frank hacer dos dis-
tribuidores sometido al calor de una tempera-
tura superior a los 70 grados Celsius frente a un 
pequeño mechero. “Vale la pena –dice al tiempo 
que se le descubre la sonrisa por debajo del naso-
buco–, no importa el tiempo ni las condiciones, 
si puedo hacerlo, este es mi lugar”, y baja la mi-
rada hacia la llama descontrolada. Allí lo dejamos, 
entre sus laboratorios de ensueño, “de primer 
mundo”, y un proyecto que deletrea en hechos lo 
mejor de la humanidad.


